

LA NUEVA PRENSA

El número 10 centavos

Se publica los martes, jueves y domingos

SEMI-DIARIO DE LA TARDE,
Periódico Político y de Variedades

El número 10 centavos

Tipografía LA PRENSA LIBRE

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100
Los escritos sin firma y que ocupen las columnas editoriales pertenecen al Redactor.

Redactor responsable,
Victor J. Góleher

Administrador,
José Antonio Valladares

TODO PAGO DEBE SER ANTICIPADO.

Publica anuncios con especial atención.

Los rémitidos a \$ 7.00 columna y \$ 4.00 media columna. Las publicaciones que se admitan deben estar de acuerdo con la Ley de Imprenta.

CONDICIONES:

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Suscripción mensual \$ 1.00

Número del día 10 centavos

Id. atrasado 15 "

Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.

Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Alberto Quesada L.
Limón y línea de id. Rafael Araya
Curridabat..... Rafael León
Atenas.....
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Federico Salas.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benancio Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Liberia.....
Juan Vías..... Federico Aymerich.

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS:

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no serán suscritas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se insertarán rémitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún rémitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

PARRAFOS SUELTOS

Es menester transigir.

Esta es la voz de las combinaciones... Mas ¿por ventura es transigir enagenar la rectitud? La política de la oportunidad no siempre personifica la política de honestidad.— ¿Quién está autorizado para malvender la verdad ó dividirla?

LA NUEVA PRENSA

Martes 19 de Julio de 1898.

AGRICULTURA

El precio de los terrenos para cultivar café tienen un valor fabuloso comparativamente, el almáximo cuesta también muy caro y el precio medio del jornal para la asistencia de cafetales es el de veinticinco centavos por hora. Si á todo esto añadi-

mos la depreciación del artículo en los mercados extranjeros y el aumento progresivo de la producción en todo el mundo, habremos de llegar á conclusiones desconsoladoras para los cafetaleros. El aumento de la población consumidora de café no está en proporción con el aumento del artículo que se presenta al mercado y esta es una de las más poderosas razones para la baja experimentada; y es más que probable que esa baja se acentúe prolongándose por tiempo que no puede preñarse.

En cambio el hule (Indian Rubber) adquiere todos los días mejores precios en el Mercado y su oferta no llega, ni con mucho, á las exigencias de la demanda. Esto y las muchísimas industrias que á diario se fundan empleando esa valiosa goma, aseguran el mantenimiento del buen precio por mucho tiempo.

Los terrenos buenos para cultivar el hule son aquellos que por su clima fuerte, su mucha humedad y bajo nivel nadie utiliza de preferencia, y por lo tanto son baratos y abundantes.

En Costa Rica una hectárea de estos terrenos, en las mejores condiciones sólo costaría dos pesos con título de propiedad. Los brazos en esos lugares no cuestan tanto como en las zonas cafetaleras pues pueden calcularse á razón de 12^{ms} centavos por hora, por todo gasto. El café demora cuatro años para producir una primera cosecha no muy abundante. Igual tiempo requiere el hule. Una hectárea de café produce, en buenas condiciones por término medio 50 Hectólitros (25 fanegas) que á veinte pesos (fanega) el doble Hectólitro son \$ 500. Es decir 10 centavos por litro.

Una hectárea de hule en

buenas condiciones produce por término medio mil litros de leche, con un peso no menor de dos mil kilogramos. Aquí mismo ofrecen pagar hule á \$ 2.80 el kilo [\$ 110. qq. Fait & C^a Puntarenas], luego una hectárea, á ese precio, rendiría 2,000 X 2.80 = \$ 5,600.

A esta demostración no hay que agregar ningún comentario: harto elocuente es por si misma. ¡Once tantos más que el café con cien tantos menos de gasto!!

Arboles de hule hemos visto, por nosotros mismos, producir entre leche y burrucha 57 y medio kilos (5 arrobas). Es verdad que no son muy numerosos los árboles así y que en las siembras nuevas no se verían antes de una docena de años; pero nuestro cálculo está basado en 10 litros (leche y burrucha) anualmente, por cada árbol después de cuatro años de desarrollo en buenas condiciones y sembrados, en cien metros cuadrados de terreno cada uno. Y al mismo tiempo que el hule, en nuestros terrenos puede cultivarse el árbol del cambar y el de la caraña, de iguales ó mejores rendimientos.

Para el Gobierno sería factible practicar algunos ensayos estableciendo, bajo reglamentación especial colonias penales en sitios como El General, Sipurio, Guatuzo &^a para dedicarse al cultivo de esos valiosísimos árboles, de los cuales pocos quedan en nuestras selvas debido á su explotación ilícita por los Nicaragüenses.

Esos ensayos, hechos así directamente bajo los auspicios del Gobierno, empleando brazos que de otro modo van á ser inútiles, nos parece que darían brillantes resultados y servirían de estímulo poderoso para los demás, pues tendrían ocasión de ver y palpar los resulta-

dos y conocer experimentalmente los métodos de cultivo y los gastos consiguientes. Los presos mismo podrían beneficiarse moral y materialmente dedicándose con asiduidad á un trabajo que después les aseguraría un modo honrado de vivir y en cual podrían ser interesados con salario acumulativo ó tanto por ciento en época determinada.

También creemos que las primas ofrecidas á los cultivadores serían un estímulo para emprender en un ramo de segura riqueza; pero primas ó recompensas que no sean irrisorias ni tan escuetas como las que ya una vez se decretaron sin resultado. Habría que pensar en primas de un modo vigoroso, sin reparar en peso más ó menos. Lo que fomenta la riqueza pública nunca es caro para un Gobierno progresista.

PALIQUE

A la gran agitación y actividad de los últimos meses de verano ha sucedido una calma *chicha* apenas explicable por la mala situación económica.

No hay gana ni para hablar.

Bien probado está que en nuestra ascendencia no hubo sangre sajona: ni siquiera andaluza. Nietos somos de Gallego sesudo, pusilámne y nervioso.

El triunfo de la reelección y la baja del café nos han puesto hechos *un sauce llorón* mirando al suelo y esperando el rocío de arriba ó un rayo que nos divida por el eje.

Indudablemente es esta una situación llena de encantos, lucidísima; y con probabilidades de prolongarse para mayor gloria nacional.

Perder así la esperanza, nulificar la energía, desterrar el buen humor, suprimir la actividad, es declararnos vencidos para siempre, agoviados, desposeídos de toda fortaleza, y eso no debe ser... No hay poderoso motivo para extremarnos tanto.

Sostener el espíritu público, mantener vivo en el pueblo el

sentimiento de la dignidad y el patriotismo, combatir la decepción que enfría los corazones sencillos y poco fuertes, es un deber sagrado, una deuda de honor, paguémosla.

Trabajemos con fe inquebrantable sin traspasar los límites de la ley y el derecho y que ese pueblo que formó nuestras filas y que, en comunión de ideas, siguió la enseña tricolor del Republicano, no mire exagerados desalientos, marcadísimo egoísmo y temores que le retraigan, quizá para siempre, del deseo del impulso de sus corazones para ejercer los actos del ciudadano libre y se convierta en infeliz rebaño, patrimonio fácil de cualquier audaz Rabadan.

Nuestra juventud, noble y valiente falange que no hace mucho hizo conocer á su Patria que defensores, tanto en la lucha política como en la emergencia habida con los vecinos, es la llamada, en primer término y en estos momentos de crisis, á sostener en alto y con brío el estandarte del patriotismo y á infundir al pueblo con propaganda prudente, justa y constante el aliento y el vigor.

EDUCAR Y ALENTAR, he ahí el programa que, en nuestro concepto, debemos desarrollar en la oposición, y no mostrar ese desaliento, ese egoísmo apenas concebible, que es el peor de nuestros enemigos por residir en nosotros mismos. Libertad y tiempo tenemos, por el momento, y debemos aprovecharlos.

Muchas veces los hombres más buenos hacen grandes servicios á las malas causas con sólo permanecer indiferentes; y, en general, la indiferencia y el egoísmo han causado más estragos y derrotas que un hábil y franco enemigo.

Nosotros, en nuestra humilde esfera de acción, nos hemos propuesto dedicar todas nuestras energías á la obra que encarecemos: talvez esa indiferencia y ese egoísmo á que antes nos referimos prevalezcan en nuestra contra y se nos deje solos, abandonados á nuestros propios esfuerzos; quien sabe! pero en todo caso, no arriaremos bandera sino por fuerza mayor incontratable.